

Una breve radiografía de nuestros dirigentes belicistas

Domingo Marrero Urbín
(Colaborador de **O Olho da História** entre 2005 y 2018)

No están todos los que son, pero sí son todos los que están. Éstos son los dirigentes políticos que, con mayor o menor vehemencia y disimulo, pretenden involucrar a los pueblos de Europa en una guerra directa y total contra Rusia que podría convertirse en una confrontación nuclear. O eso parece. Y, desde luego, son los que ya han comprometido a la ciudadanía europea en un conflicto indirecto con Moscú en el territorio ucraniano y a costa de vidas ucranianas: es lo que repite Zelensky cada vez que exige más armamento a sus vecinos del continente y a los dirigentes estadounidenses. Y es lo mismo que han admitido en Washington desde febrero de 2022. Allí algunos se jactan públicamente de estar librando una guerra contra Rusia sin arriesgar una sola vida de sus propios soldados. Sus cálculos y su propósito declarado impulsando esa carnicería eran desgastar a Rusia, a lo que debía contribuir la ya extensísima lista de sanciones unilaterales. Pero aparentemente, y en la OTAN empiezan a reconocerlo, sus cálculos fueron erróneos y su objetivo está muy lejos de ser alcanzado.

| | | | |
|---|---|--|---|
|  Joe Biden | Presidente de los Estados Unidos de Norteamérica. | 81 años. | Excluido del servicio militar por asma. |
| | Hijo de una familia de clase media. | Es abogado. Posee una fortuna de 10 millones de dólares en propiedades inmobiliarias. Asimismo cuenta con diversas inversiones. Cobra un sueldo de 400.000 dólares al año. | |
| Ha apoyado la mayoría de las intervenciones militares exteriores desde su época de senador. Y se ha rodeado de conocidos belicistas vinculados a empresas de inteligencia y de armamento. En su campaña de 2020 obtuvo donaciones sobre todo del mundo financiero, también del tecnológico y de las criptomonedas. Y recibió mucho <i>dinero oscuro</i> (procedente de entidades sin ánimo de lucro que obtienen donaciones cuyas fuentes son desconocidas). Su belicismo está alimentando la industria militar estadounidense, cuyas acciones se han disparado. Ha lanzado un programa para robustecer la industria militar con enormes inversiones. | | | |

| | | | |
|---|--|---|--------------------------|
|  Antony Blinken | Secretario de Estado de los Estados Unidos de Norteamérica. | 62 años. | Sin experiencia militar. |
| | Es hijo de una familia de clase alta. Su padre fue un capitalista de riesgo y diplomático. | Es abogado por la universidad de Harvard. Dispone de una fortuna de 10 millones de dólares y es inversionista sobre todo en tecnológicas. Cobra un sueldo de 212.483 euros anuales. | |
| Es partidario de la mayoría de las intervenciones militares exteriores de los últimos 25 años. Está relacionado con una firma de asesoría estratégica financiera y de defensa. También ha sido asesor de fondos de inversión. | | | |

Una breve radiografía de nuestros dirigentes belicistas
Las Palmas de Gran Canaria, mayo de 2024

Lo que sí ha conseguido holgadamente la Casa Blanca es debilitar a Europa y estrechar su dominio sobre ella, ahora que su hegemonía global está siendo minada no sólo por la competencia china sino también por sus propias decisiones estratégicas de, al menos, el último medio siglo. Y, en la tarea de subordinar aún más a Europa, Washington ha encontrado en buena parte de sus élites políticas unos colaboradores necesarios y unos cómplices indiscutibles. Una sencilla aproximación a sus biografías permite comprender mejor su traición a todos los europeos y europeas.

| | | | |
|--|--|--|--------------------------|
|  <p>Ursula van der Leyen</p> | <p>Presidenta de la Comisión Europea.</p> | 65 años. | Sin experiencia militar. |
| | <p>Es de clase alta. También es baronesa por matrimonio. Disfruta de una vida elitista a la que debe haber contribuido su más que dilatada carrera política en Alemania.</p> | <p>Comenzó distintos estudios universitarios que no concluyó hasta que finalmente se hizo médica ginecóloga. Su sueldo al frente de la UE es de 398.414 euros al año. Además percibe una compensación por residencia de 57.210 euros anuales. Y también cobra una asignación por hijos de 10.193 euros al año.</p> | |
| <p>Fue ministra de defensa entre 2013 y 2019. Ha sido una firme partidaria del intervencionismo militar en Afganistán, Siria, Mali y, por supuesto, en Ucrania a partir de la invasión de 2022. Y también es una voz muy destacada en la estrategia de rearme europeo.</p> | | | |

| | | | |
|---|---|--|--|
|  <p>Josep Borrell</p> | <p>Alto representante de la UE para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad y vicepresidente de la Comisión Europea.</p> | 76 años. | No consta que hiciese el servicio militar. |
| | <p>Es hijo de una familia de panaderos.</p> | <p>Es ingeniero aeronáutico y economista. En 2019 poseía acciones de diversas empresas, como BBVA, Iberdrola y Bayer. Percibe un sueldo de 370.224 euros al año.</p> | |
| <p>Mantuvo vínculos con empresas del campo energético como CEPSA y Abengoa, en las que desempeñó puestos directivos. Es un acérrimo defensor del apoyo a la Ucrania de Zelensky y del rearme europeo agitando el fantasma de una guerra contra Rusia.</p> | | | |

El primer rasgo en común es que, a excepción de Ursula ven der Leyen, todos son hombres. El poder político, y el poder en general, continúa siendo profundamente sexista. Aunque también es cierto que su desempeño por una mujer no garantiza necesariamente diferencias sustanciales. Y Ursula van der Leyen lo ha demostrado de sobra alineándose sin tapujos con el Estado genocida de Israel.

Una segunda característica es que muchos debían haberse jubilado hace años, o se encuentran a las puertas de tener que hacerlo. Hubo un tiempo en que la vejez y la madurez se consideraron portadoras de cierta sabiduría. Pero Biden o Borrell ejemplifican todo lo contrario, exhibiendo un belicismo que podría calificarse como

homicida. ¿Será porque les restan pocos años de vida? Macron, Sunak y Duda no permiten asegurarlo precisamente.

| | | | |
|--|---|--|---------------------------------------|
|  <p>Jens Stoltenberg</p> | Secretario General de la OTAN. | 65 años. | Hizo el servicio militar obligatorio. |
| | Su familia es de clase alta. Es hijo de padre político y diplomático. | Es matemático y economista. No se conoce su fortuna personal, pero su prolongada carrera política le habrá permitido acumular cierta riqueza. Su sueldo al frente de la OTAN parece ser "información confidencial", dadas las dificultades para conocerlo. | |
| Su padre fue ministro de defensa. Fue designado para gobernador del banco central de Noruega en 2022, lo que constituye un indicador de sus buenas relaciones con el mundo financiero. No obstante, ha prorrogado su puesto en la OTAN. Es uno de los más tenaces partidarios de la ampliación de la Alianza hacia el este europeo (incluyendo Ucrania), y también considera a Rusia y China como las principales amenazas para Occidente. | | | |

¿O es que su inexperiencia militar les impide reconocer la guerra como la mayor tragedia humana imaginable? Es posible. Tan sólo Stoltenberg hizo el servicio militar, aunque jamás combatió en frente alguno. El belicismo de todos ellos contrasta enormemente con las declaraciones públicas de algunos militares de alta graduación que, por toda Europa, se han opuesto y lo siguen haciendo a la continuación de la guerra de Ucrania: ellos conocen mejor que nadie la inmensa deshumanización que suponen los conflictos armados, aunque sólo sea porque saben cómo llevarlos a cabo.

| | | | |
|---|---|--|---------------------------|
|  <p>Emmanuel Macron</p> | Presidente de la República francesa. | 46 años. | No hizo servicio militar. |
| | Su familia forma parte de alta burguesía de provincias. Es hijo de doctores en medicina con responsabilidades directivas. | Se graduó en filosofía, politología e inspección de finanzas. A los 34 años ganó más de 3 millones de dólares asesorando a Nestlé cuando trabajaba para la banca Rothschild. Desde 2017 hasta 2021 había ganado poco más de 1 millón de euros. Posee 672.000 euros en activos financieros. Su sueldo presidencial es de 190.800 euros. | |
| Entre 2008 y 2012 trabajó para la banca Rothschild. Mantiene buenas relaciones con los grandes empresarios franceses. En 2014 fue nombrado ministro de Economía, Recuperación Productiva y Asuntos Digitales. Promotor del intervencionismo militar francés y europeo en el Sahel. Es partidario de la autonomía estratégica europea, pero ha practicado una política seguidista de la Casa Blanca en el conflicto de Ucrania. Recientemente se ha destacado con su propuesta de enviar tropas de la OTAN a combatir en ese país. | | | |

Es bastante más probable que su extracción social les haya mantenido a ellos (y a ella) y a sus antepasados al margen de los estallidos bélicos que sí azotaron a sus coetáneos. Porque todos, salvo Borrell, nacieron en entornos familiares lo suficientemente opulentos (y más aún) para sortear fácilmente las peores consecuencias de la guerra, que sí sufrieron centenares de millones de personas a su alrededor.

| | | | |
|---|---|--|--------------------------|
|  <p>Rishi Sunak</p> | Primer ministro del Reino Unido de la Gran Bretaña. | 43 años. | Sin experiencia militar. |
| | Nació en un familia de clase media (hijo de un médico y de una farmacéutica). | Estudió filosofía, economía y política en la universidad de Oxford. Es uno de los parlamentarios más ricos del Reino Unido. Está casado con la hija de un multimillonario indio propietario de una multinacional de las tecnologías de la información (Infosys). De 2001 a 2004, Sunak fue analista de Goldman Sachs y luego fue socio en dos fondos de inversión. Su salario anual de unas 165.000 libras. Su riqueza se situó en torno a los 730 millones de libras esterlinas en 2022, antes de descender a 529 millones en 2023. | |
| Llegó a su puesto en medio de una fuerte crisis política y también económica en Gran Bretaña. Antes había sido ministro de finanzas. Es uno de los principales suministradores de armas a Ucrania y valedor de Zelensky. Igualmente es defensor de la necesidad de derrotar a Rusia en Ucrania y de la disuasión nuclear frente a Moscú, para lo que ha empezado a potenciar su propia industria nuclear. | | | |

| | | | |
|--|--|--|--|
|  <p>Andrzej Duda</p> | Presidente de la República de Polonia desde 2015. | 51 años. | Sin experiencia militar (aunque fue miembro de los Boy Scouts durante 6 años). |
| | Nació en una familia de clase media (hijo de profesores universitarios). | Estudió Derecho. Ha sido profesor universitario y en 2005 fundó su propio bufete de abogados. Su salario anual es de 69.656 euros. | |
| También posee una dilatada experiencia política. A partir de 2015 provocó una crisis constitucional con el poder judicial. Es contrario a la UE, con la que ha sostenido diversos conflictos. Pero es un ferviente partidario de la OTAN, aumentando el gasto militar de su país hasta los niveles exigidos por Washington. Ha pedido a los demás socios europeos que incrementen sus gastos militares hasta un 3% del PIB. También es favorable a que Polonia albergue armas nucleares de la Alianza. Además es un antirruso declarado. | | | |

Cabría esperar que sus currículos académicos (incluido el de Borrell), plagados de estudios superiores en universidades de prestigio, les permitirían hacer gala de una perspectiva más amplia y más humanista del incalculable valor de la paz. Pero en realidad sus formaciones académicas sólo les han servido para escalar socialmente,

acumulando riqueza al servicio de grandes corporaciones financieras, tecnológicas e incluso relacionadas directamente con la industria militar. Algo que siguen haciendo desde sus muy bien remuneradas responsabilidades políticas, salvo en el caso de Duda, el peor pagado de todos ellos (aunque muy por encima del salario medio anual de sus conciudadanos, que no llega a los 19.000 euros).

Todos estos dirigentes políticos mantienen un fuerte compromiso, pero no con sus correspondientes ciudadanías, sino con sus respectivas élites capitalistas. Con ellas sostienen sólidas alianzas y de ellas forman parte. La guerra y sus preparativos siempre han sido un negocio formidable, y más ahora que el capitalismo atraviesa una [crisis estructural que podría ser la definitiva](#). A pesar de ello resulta difícil admitir que se proponen conducir a Europa (cuando menos) a una catástrofe de magnitud inimaginable, entre otras razones porque saben muy bien que [el Kremlin no va a atacar](#) a ningún otro Estado europeo.

La guerra total no es una posibilidad completamente descartable. Pero resulta más plausible que sus pasos hacia una carrera armamentista bajo una supuesta amenaza rusa encierren otras intenciones bastante interesadas: infundir miedo, militarizar la sociedad, y militarizar las mentalidades. Eso les permitiría extender y aumentar su dominio sobre los pueblos europeos hasta su total sometimiento. Es su fórmula para afrontar la crisis global del capitalismo sin lesionar los intereses espurios de los grandes capitalistas, de los suyos, abandonando a su suerte a gran parte de la población. Si las europeas y europeos ahora aceptan en silencio los recortes sociales que exige la carrera belicista, más pronto que tarde consentirán la pérdida de derechos y libertades, la inseguridad, la incertidumbre y hasta el hambre. Una parte ya lo ha hecho.